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Aos 30 dias do mês de maio do ano de 2023, no horário das 14h, na Sala dos Conselhos, Torre 1 - 1 

1º andar, da Universidade Federal do ABC (UFABC), localizada na Av. dos Estados, 5001, Bloco 2 

A, Torre I, 1º andar, Santa Terezinha, Santo André, realiza-se a II sessão ordinária do Conselho 3 

Universitário (ConsUni) da Universidade Federal do ABC (UFABC) do ano 2023, previamente 4 

convocada e presidida pela magnífica vice-reitora, Mônica Schröder, com a presença dos 5 

seguintes conselheiros: Anderson Orzari Ribeiro, representante titular docente do Centro de 6 

Ciências Naturais e Humanas (CCNH); André Pierro de Camargo, representante titular docente do 7 

Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Caroline Barbosa Silvério, 8 

representante titular técnica-administrativa; Charles Morphy Dias dos Santos, pró-reitor de Pós-9 

Graduação; Cíntia Madalena Lourenço, representante titular discente de Graduação; Cláudia 10 

Regina Vieira, pró-reitora de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas; Cristiane Otero Reis 11 

Salum, representante titular docente do CMCC; Daniel Pansarelli, pró-reitor de Planejamento e 12 

Desenvolvimento Institucional; Edson Ryoji Okamoto Iwaki, representante suplente docente do 13 

CMCC; Fernanda Graziella Cardoso, pró-reitora de Graduação; Fernando Luís da Silva Semião, 14 

representante titular docente do CCNH; Francisco José Gozzi, representante titular docente do 15 

CMCC; Gabriela Rufino Maruno, pró-reitora de Extensão e Cultura; Gilberto Marcos Antonio 16 

Rodrigues, representante titular docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais 17 

Aplicadas (CECS); Júlia de Holanda Poletto, representante titular discente de Graduação; 18 

Kananda Alves Santos, representante titular discente de Graduação; Ketelyn Karina Silva, 19 

representante titular discente de Graduação; Marcelo Furlin, membro da comunidade civil 20 

externa; Marcelo Zanotello, representante titular docente do CCNH; Marcia Helena Alvim, vice-21 

diretora do CCNH; Matheus da Cruz, representante titular discente de Pós-Graduação; Melissa 22 

Cristina Pereira Graciosa, representante suplente docente do CECS; Natália Gil, representante 23 

externa da comunidade civil; Nivaldo Benedito Ferreira Campos, representante titular docente do 24 

CECS; Paulo de Ávila Júnior, representante titular docente do CCNH; Regimeire Maciel, 25 

representante titular docente do CECS; Roseli Frederigi Benassi, vice-diretora do CECS; Salomão 26 

Barros Ximenes, representante titular docente do CECS; Sara Cid Mascareñas Alvarez, pró-27 

reitora de Administração; Silas Justiniano Veiga da Silva, representante suplente técnico-28 

administrativo; Tatiana Lima Ferreira, diretora do CMCC; Vanessa Lucena Empinotti, 29 

representante suplente docente do CECS; Vitor Gabriel Bucieri Theodoro, representante titular 30 

discente de Pós-Graduação; Wagner Alves Carvalho, pró-reitor de Pesquisa. Ausências 31 

justificadas: Dácio Roberto Matheus, reitor; Márcio Fabiano da Silva, representante titular 32 

docente do CMCC; Maria Isabel M. V. Delcolli, representante titular técnica-administrativa. 33 

Ausentes: Aline Regina Bella, representante titular técnica-administrativa; Luciana Aparecida 34 

Palharini, representante titular docente do CCNH; Márcia Aparecida Sperança, representante 35 

titular docente do CCNH. Não votantes: Carolina Moutinho Duque de Pinho, secretária-geral; 36 

Bianca Barboza Bertolotto, discente de Graduação; Daniel Mendes Gomes, representante suplente 37 

docente do CCNH; Fábio Danilo Ferreira, diretor adjunto da Agência de Inovação 38 

(InovaUFABC); Gabriela A. dos Santos, discente de Graduação; Gláucia Bambirra Silveira, chefe 39 

da Divisão de Parcerias da InovaUFABC; João Paulo Gois, pró-reitor adjunto de Pós-Graduação; 40 
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Karin Almeida, discente de Graduação; Leonardo José Steil, representante suplente docente do 41 

CCNH; Lucas Mathias Ribeiro, representante suplente discente de Pós-Graduação; Marcelo 42 

Pavão Takahashi, representante suplente discente de Graduação; Marcelo Salvador Caetano, pró-43 

reitor adjunto de Graduação; Michael Henrique, discente de Graduação; Paulo Henrique S. 44 

Pinheiro, discente de Graduação. Apoio administrativo: Fabiane de Oliveira Alves, chefe da 45 

Divisão de Conselhos, Jeanderson Carlos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, 46 

assistentes em administração da Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, a presidente em 47 

exercício, Mônica Schröder, abre a sessão às 14h12, justificando a ausência do presidente, Dácio 48 

Roberto Matheus, que se encontra em período de férias. No ensejo, convida o conselheiro 49 

Marcelo Zanotello para compor a Mesa. Informes da Reitoria: 1) a presidente em exercício dá as 50 

boas-vindas ao novo pró-reitor de Planejamento e Desenvolvimento Institucional, Daniel 51 

Pansarelli, que assume a Pró-Reitoria após o professor Fábio Bittes Terra, seu sucessor, passar a 52 

integrar a equipe do Ministério da Fazenda em Brasília; 2) dá posse e as boas-vindas à Natália Gil, 53 

eleita recentemente como representante externa da comunidade civil, ressaltando a atuação da 54 

representante junto aos grupos de pesquisa e extensão na UFABC, sua participação no Congresso 55 

da UFABC no ano passado, inclusive relatando uma das mesas. Destacou ainda que por sua 56 

relação com a universidade conhece a instituição e por sua participação nos movimentos sociais 57 

locais conece a sociedade na qual a universidade está inseria e que portanto contribuirá ativamente 58 

nas discussões do Conselho. 3) informa que o Relatório Anual de Atividades – 2022, da Comissão 59 

Permanente de Convênios (CPCo) foi encaminhado aos conselheiros e conselheiras e sugere uma 60 

leitura atenta desse documento que conta a história das interações da UFABC com a sociedade 61 

durante o ano de 2022, destacando que qualquer apontamento pode ser enviado diretamente à 62 

Comissão que é presidida pelo pró-reitor de Pesquisa, Wagner Alves Carvalho; 4) informa que o 63 

Relatório de Autoavaliação Institucional 2023 da Comissão Própria de Avaliação (CPA) foi 64 

encaminhado aos conselheiros e conselheiras e também sugere que seja dada atenção ao 65 

documento que apresenta pontos importantes que apoiam diversas tomadas de decisões na 66 

UFABC; 5) recorda que ainda está pendente a indicação de uma chapa (titular e suplente), dentre 67 

os conselheiros e conselheiras docentes, para compor a Comissão de Assuntos de Natureza 68 

Orçamentária e Administrativa (Canoa) e destaca a importância da Comissão, assim como da 69 

representação de todas as categorias nessa instância que funciona como Expediente do ConsUni. 70 

Não havendo indicação no momento, solicita que os nomes sejam apresentados até o final da 71 

sessão, se possível. Informes dos Conselheiros: 1) o conselheiro Charles Morphy Dias dos 72 

Santos informa sobre a assinatura de acordo de cooperação técnica entre a UFABC e a 73 

Universidade Virtual do Estado de São Paulo (Univesp), celebrado na última reunião da Comissão 74 

Permanente de Convênios (CPCo). Acrescenta que o pleito tem como objetivo permitir que os 75 

alunos de pós-graduação da UFABC possam participar como auxiliares facilitadores nos cursos da 76 

Univesp, na condição de bolsistas. Além disso, esses alunos terão a possibilidade de cursar uma 77 

capacitação em tecnologias educacionais. Ainda, informa que o Fórum Nacional de Pró-reitores 78 

de Pesquisa e Pós-graduação (Foprop) realizou uma reunião com o Ministro da Previdência Social 79 

com o objetivo de incluir os alunos mestrandos e doutorandos no arcabouço da Seguridade Social, 80 

a fim de contabilizar o tempo dedicado a seus trabalhos de pesquisa como sendo de efetivo 81 

trabalho; 2) A conselheira Gabriela Maruno convida toda a comunidade a participar da 1ª 82 

Audiência de Cultura da UFABC, prevista para o dia 06 de junho, sendo destinada à comunidade 83 

interna. Pontua que o evento marcará o início de um ciclo de audiências que comporão a agenda 84 

cultural da UFABC, de acordo com o plano de gestão atual, bem como o estabelecido no Plano de 85 

Desenvolvimento Institucional (PDI). Destaca que as demais audiências deverão ocorrer entre os 86 

meses de junho e julho, sendo que a 2ª audiência deve acontecer na última semana de junho e será 87 

destinada à comunidade externa. Já na última semana de julho, deverão ocorrer mais três 88 

audiências, sendo que cada uma terá como temática as três dimensões da cultura. Reforça que 89 
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mais informações estão disponíveis na página da Pró-Reitoria de Extensão e Cultura (ProEC) e 90 

que será disponibilizado para a comunidade um canal para recebimento de avaliações, sugestões e 91 

críticas acerca das audiências; 3) o conselheiro Matheus da Cruz informa que o formulário do 92 

PDI-2024-2033 já está aberto para preenchimento pela comunidade. Ressalta a importância de 93 

que seja formado um grupo de trabalho para discutir questões sobre a moradia estudantil no 94 

âmbito do novo PDI. Solicita, em nome dos coletivos Prisma Dandara dos Santos, Vozes e o 95 

Coletivo de Mulheres Olga Benário, que a UFABC acompanhe os eventos de recepção dos novos 96 

ingressantes que estão em andamento, a fim de apurar e coibir casos de assédio que vêm sendo 97 

praticados por parte de alguns discentes. Por fim, solicita, em cumprimento à Resolução ConsUni 98 

nº 223, de 2022, que o processo de alteração do nome e sobrenome social nos sistemas da UFABC 99 

seja realizado de maneira mais ágil. Ademais, solicita que as placas de indicação de uso dos 100 

banheiros sejam instaladas conforme o previsto, uma vez que há espaços ainda sem as devidas 101 

sinalizações; 4) a conselheira Ketelyn Karina Silva informa sobre a deficiência de apoio aos 102 

estudantes por parte da Pró-Reitoria de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas (ProAP), 103 

sobretudo no que diz respeito ao edital de bolsas socioeconômicas. Ressalta que o processo de 104 

entrega da documentação exigida não é adequado, além de ser burocrático. Também relata que os 105 

equívocos de comunicação e a falta de orientação sobre esses processos causam dificuldades de 106 

acesso ao direito de permanência estudantil, o que leva muitos estudantes até mesmo a desistir de 107 

alcançar o direito de ser bolsista. Destaca que não se trata de um problema isolado, uma vez que já 108 

são conhecidos os problemas referentes aos fretados e os relacionados à acessibilidade, que, neste 109 

caso, por exemplo, não são lançados editais de auxílio à acessibilidade e de monitoria inclusiva 110 

desde o ano de 2021. Entende que a ProAP e a UFABC devem lidar com a questão da 111 

insuficiência de servidores na referida Pró-Reitoria, sob a ótica de que os maiores prejudicados 112 

são os estudantes que dependem do apoio para permanecer na UFABC. Por fim, convida a todos 113 

os estudantes bolsistas a participar do Movimento Correnteza, que trabalha na luta pelos direitos e 114 

garantias indispensáveis à permanência estudantil na UFABC; 5) o conselheiro Gilberto Marcos 115 

Antônio Rodrigues informa sobre processo seletivo, no qual foi participante, para a realização de 116 

relatoria especial de direitos humanos para migrantes, pela Organização das Nações Unidas 117 

(ONU). Ressalta que, apesar de não ter sido o escolhido para a relatoria, o processo deu projeção à 118 

UFABC no cenário internacional de direitos humanos. Agradece pelo apoio recebido da UFABC 119 

durante sua candidatura; 6) a conselheira Natália Gil agradece pela recepção e acolhida no 120 

ConsUni e se apresenta como integrante do Coletivo de Promotoras Legais Populares de São 121 

Bernardo do Campo, que atua há 20 anos na proteção e na garantia de acesso aos direitos das 122 

mulheres, sendo também  parte da Frente Regional de Enfrentamento à Violência Contra as 123 

Mulheres no Grande ABC. Informa sobre um encontro feminista estadual, organizado pelos 124 

Coletivos de Mulheres junto à Associação Brasileira de Mulheres, com previsão de realização em 125 

outubro de 2023. Pontua, ainda, que uma assembleia popular será realizada em 19 de junho, com 126 

o intuito de debater questões relacionadas às políticas de gênero. Convida as entidades da UFABC 127 

para participar no evento para apoio na construção dos diálogos; 7) a conselheira Cláudia Regina 128 

Vieira informa às entidades estudantis que a ProAP lançará, em breve, um edital de chamada para 129 

cadastro e recadastro das entidades da UFABC, com objetivo de melhorar o atendimento e o apoio 130 

às necessidades dos estudantes; 8) o conselheiro Vitor Gabriel Bucieri Theodoro passa a palavra 131 

para a discente Karen Almeida que informa sobre os problemas relacionados aos fretados. A 132 

discente realiza a leitura de uma carta elaborada pelo Diretório Acadêmico das Licenciaturas 133 

Interdisciplinares (DALI), na qual os estudantes ressaltam as exigências por melhorias na 134 

prestação do serviço de transporte entre os campi da UFABC. Além disso, denuncia a falta de 135 

segurança e casos de assédio tanto no acesso aos fretados como nos locais de espera. Com a 136 

comunicação, a representação discente informa que espera por medidas objetivas e concretas pela 137 

melhoria desse serviço, considerando-o crucial para a garantia da permanência estudantil; 9) a 138 



 

4 
Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André - SP 

CEP 09210-580 · Fone: (11) 3356.7632/7635/7636 

conselhos.superiores@ufabc.edu.br 
 

conselheira Julia de Holanda Poletto passa a palavra à discente Gabriela Alves que, como 139 

representante do Coletivo de Mães e Pais da UFABC, realiza a leitura de uma nota emitida pelo 140 

coletivo relatando a ocorrência de um desconto de 11 dias na remuneração da servidora Roberta 141 

Kelly de Amorim França, mesmo tendo recebido um atestado de 14 dias até o nascimento de seu 142 

filho. A justificativa que embasou o desconto foi o não comparecimento da servidora à perícia 143 

médica na UFABC para avaliação de saúde. A nota cita que o meio utilizado para contatar a 144 

servidora não se fez eficaz para a efetiva comunicação sobre a data da perícia; sendo a remarcação 145 

feita para o dia seguinte à data inicialmente marcada, utilizando-se do mesmo meio de 146 

comunicação, o que novamente inviabilizou o comparecimento da servidora e, consequentemente, 147 

a concretização do desconto como falta injustificada, sendo que no mesmo período a servidora 148 

ainda se encontrava em período de afastamento médico.  O coletivo registra indignação quanto à 149 

situação, visto que não houve uma busca ativa pela servidora, tampouco sua chefia foi contatada, 150 

ignorando-se o fato de Roberta Kelly estar em período final de gestação. O manifesto destaca que 151 

apenas a servidora está sendo responsabilizada pelo fato e que a administração da UFABC tem 152 

tratado o caso de maneira burocrática. Cobra-se, portanto, mais humanidade no trato de questões 153 

como a colocada, de modo a buscar oferecer o maior apoio e acolhimento possível; 10) o 154 

conselheiro Silas Justiniano Veiga da Silva reforça o informe anterior e a cobrança registrada, 155 

pontuando que não se trata de um caso isolado, o que evidencia que alguns procedimentos 156 

administrativos, embora não sejam ilegais, precisam ser reavaliados de maneira mais acolhedora e 157 

humana, solicitando providências por parte da gestão. O conselheiro complementa seu informe 158 

questionando sobre o funcionamento da Comissão Permanente de Apoio à Flexibilização de 159 

Jornada (CAF) e da Comissão Interna de Saúde do Servidor Público (CISSP), uma vez que houve 160 

eleição para novos membros em janeiro de 2023, todavia os eleitos ainda não foram empossados. 161 

Diante disso, solicita celeridade na posse dos membros para retomada do funcionamento dessas 162 

comissões, dada a relevância de seu funcionamento para a universidade. A presidente em 163 

exercício informa que já há encaminhamentos reavaliar a comunicação com os servidores nesses 164 

casos como o relatado por Gabriela Alves. Quanto ao funcionamento da CAF e CISSP, informa 165 

que o caso será verificado e as devidas providências serão tomadas; 11) o conselheiro Daniel 166 

Pansarelli informa que está em curso o processo de elaboração participativa do novo PDI da 167 

UFABC. Convida toda a comunidade acadêmica a participar da construção do documento por 168 

meio do preenchimento do formulário que abrange os diversos eixos que compõem a UFABC, 169 

sendo essa participação de grande relevância, visto que se trata de um documento que direcionará 170 

os esforços da UFABC, nos próximos 10 anos. Por fim, informa sobre a elaboração da proposta 171 

orçamentária para o ano de 2024, pontuando que as áreas da UFABC já foram indagadas quanto 172 

ao envio de suas demandas para o referido ano. Ressalta que esse procedimento de envio de 173 

demandas pelas áreas é parte importante do processo de construção participativa do orçamento 174 

anual da UFABC. Ordem do Dia: Ata da V sessão ordinária do ConsUni de 2021, realizada nos 175 

dias 23 e 30 de novembro de 2021. A presidente em exercício questiona se há apontamentos a 176 

serem feitos no documento. Não havendo comentários, procede-se à votação. Ata aprovada com 7 177 

abstenções. Ata da I sessão extraordinária do ConsUni de 2022, realizada no dia 08 de fevereiro 178 

de 2022. A presidente em exercício questiona se há apontamentos a serem feitos no documento. 179 

Não havendo comentários, procede-se à votação. Ata aprovada com 10 abstenções. Proposta de 180 

resolução que autoriza o provimento de recursos orçamentários para bolsas de estudo de pós-181 

graduação stricto sensu e de estudos pós-doutorais. A presidente em exercício esclarece que o 182 

documento já tramitou pela Comissão de Pós-Graduação (CPG) e pela Canoa, chegando a este 183 

Conselho com a relatoria do conselheiro Daniel Pansarelli para quem passa a palavra. O relator 184 

destaca que, como informado, o documento passou por duas instâncias anteriores, sendo aprovado 185 

por unanimidade em ambas. Ademais, esclarece que a proposta se refere a uma revisão da 186 

Resolução ConsUni nº 90, de 01 de agosto de 2012, portanto já bastante desatualizada e que 187 
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estabelece que as bolsas de pós-graduação stricto sensu da UFABC teriam valor equivalente a 188 

95% dos valores praticados pela Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior 189 

(Capes) para o respectivo nível - mestrado ou doutorado. Ainda estabelece um valor nominal fixo 190 

para bolsas de estudos pós-doutorais. Elucida que, em 2012, se decidiu por essa equivalência, pois 191 

se acreditava que as bolsas pagas pela UFABC teriam um caráter transitório. Havia um 192 

entendimento de que o aluno permaneceria com a bolsa por poucos meses, até que pudesse 193 

assumir uma bolsa Capes. Porém, pontua que não foi isso o que se constatou, visto que as bolsas 194 

da UFABC passaram a ter, frente à robustez que os cursos de pós-graduação adquiriram, caráter 195 

estratégico para a manutenção e consolidação de todos os programas stricto sensu da 196 

universidade. Além disso, salienta que os bolsistas da UFABC têm os mesmos direitos e as 197 

mesmas obrigações dos bolsistas da Capes, incluindo-se, além da integralização dos créditos em 198 

disciplinas, atividades complementares, redação da dissertação ou tese, também a realização do 199 

Estágio em Docência. Sendo assim, o modelo atual cria duas categorias distintas de bolsistas que 200 

possuem as mesmas obrigações, todavia com recebimento de valores diferentes. Ressaltou, que 201 

para que a UFABC participe de iniciativas de intercâmbio internacional, tais como as promovidas 202 

pelo Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras (GCUB), as bolsas 203 

disponibilizadas pela UFABC precisam, obrigatoriamente, ter o valor praticado pela Capes, 204 

incorrendo na pena da diminuição significativa da quantidade de oportunidades geradas pela 205 

universidade para o recebimento de intercambistas estrangeiros e, consequentemente, diminuindo 206 

a quantidade de oportunidades de intercâmbio internacional para estudantes da UFABC. Quanto 207 

ao programa de pós-doutorado na UFABC, informa que os membros da CPG se manifestaram 208 

favoráveis acerca da possibilidade, quando houver recursos orçamentários disponíveis, de 209 

pagamento de bolsa. Por fim, com relação às discussões feitas na Canoa, comunica que foram 210 

destacados quatro pontos relevantes: i) a importância da revisão da resolução como uma das 211 

etapas para a implantação de uma política mais robusta de inclusão e permanência estudantil na 212 

pós-graduação; ii) a relevância de se manter em uma resolução ConsUni a previsão da existência 213 

de bolsa de pós-doutorado; iii) a indicação de que a manutenção e ampliação das bolsas de 214 

graduação e de pós-graduação são temas presentes da Resolução de Diretrizes Orçamentárias 215 

(RDO) da UFABC, ainda que, considerando o tamanho atual do programa de bolsas de pós-216 

graduação, o impacto da equiparação é relativamente baixo, podendo ser absorvido no conjunto 217 

do orçamento anual da instituição; iv) a sugestão de aperfeiçoamentos pontuais à minuta que 218 

foram acatadas pela área demandante. Em complemento, o pró-reitor de Pós-Graduação, Charles 219 

Morphy, reitera as palavras do relator e informa que, se essa proposta de Resolução for aprovada, 220 

o valor das bolsas de mestrado passará de R$2.000,00 para R$2.100,00 e o valor das bolsas de 221 

doutorado passará de R$2.950,00 para R$3.100,00. Por fim, registra que esse será um passo 222 

importante para a consolidação dos programas de pós-graduação da UFABC. Em discussão, os 223 

conselheiros parabenizam a área demandante pela proposta e ressaltam que o valor pago pelas 224 

bolsas, na prática, traduz-se no salário dos estudantes, todavia, muitos pós-graduandos são 225 

obrigados a se afastarem de seus projetos por não possuírem recursos financeiros suficientes para 226 

contemplar todos os gastos referentes à moradia, transporte e alimentação, salientando-se a 227 

importância dessas discussões para a cultura de permanência na UFABC. Ademais, solicita-se 228 

revisão do valor pago pelos estudantes de pós-graduação no Restaurante Universitários (RU), uma 229 

vez que esses alunos não possuem desconto na refeição e pagam o valor integral. A presidente em 230 

exercício ressalta que a Reitoria, desde a gestão passada se preocupa, mesmo diante de um cenário 231 

desfavorável de diversos cortes orçamentários, em recompor as bolsas estudantis e, com a 232 

possibilidade de inovação e de ampliação das políticas institucionais de modo que elas lidem com 233 

as realidades da UFABC e da sociedade. Ressalta que essa proposta se insere numa perspectiva de 234 

desenvolvimento institucional bastante importante para a comunidade acadêmica. Não havendo 235 

mais comentários por parte dos conselheiros, a presidente em exercício encaminha o documento 236 
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para votação. A proposta de resolução que autoriza o provimento de recursos orçamentários para 237 

bolsas de estudo de pós-graduação stricto sensu e de estudos pós-doutorais é aprovada por 238 

unanimidade. Avaliação de desempenho da Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa (Fundep) 239 

referente ao exercício de 2022 e Aprovação da solicitação de renovação da autorização da 240 

Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa (Fundep), como fundação de apoio à UFABC no 241 

biênio 2023-2024. O diretor da Agência de Inovação (InovaUFABC) e relator da matéria, Fábio 242 

Danilo Ferreira, esclarece que a Avaliação de Desempenho encaminhada aos conselheiros e 243 

conselheiras é o resultado obtido por meio das respostas ao questionário enviado aos 244 

coordenadores e coordenadoras dos projetos implementados com a Fundep e apresenta os 245 

principais resultados obtidos, ressaltando que se pôde identificar que os pontos avaliados 246 

positivamente foram: i) a qualidade dos materiais adquiridos; ii) os dados disponibilizados para o 247 

gerenciamento dos projetos; iii) as orientações que a Fundep fornece; iv) a plataforma  de gestão 248 

do projeto; v) as compras internacionais; vi) o pagamento das bolsas. Por outro lado, os pontos 249 

avaliados negativamente foram: i) a gestão de compras nacionais, especificamente problemas nas 250 

solicitações e especificações de materiais e não na qualidade dos mesmos; ii) a comunicação falha 251 

entre os coordenadores de projetos e os coordenadores da Fundep. Salienta que estes últimos 252 

pontos foram foco dos planos de ação para implementação de melhorias ao longo de 2023 com a 253 

Fundep e também com a Fundação de Apoio da Universidade Federal de São Paulo (FapUnifesp), 254 

visando sanar os problemas identificados. Por fim, informa que 80% dos coordenadores de 255 

projetos, que responderam ao questionário, recomendaram a renovação da Fundep como fundação 256 

de apoio à UFABC. Lembra que a Fundep é credenciada com a UFABC desde maio de 2009, de 257 

modo ininterrupto. Pontua que a autorização atual é regida pela Portaria Conjunta nº 105, de 04 de 258 

julho de 2022, lembrando que a autorização tem validade de 1 ano. Esclarece que desde o início 259 

deste ano, as atividades da antiga Assessoria de Cooperações Institucionais e Convênios (ACIC) 260 

foram integradas à InovaUFABC, de modo que os projetos passaram a ser geridos pela Divisão de 261 

Parcerias, sob chefia de Gláucia Bambirra Silveira. Destaca que, em 2022, na antiga ACIC, havia 262 

25 projetos geridos pela Fundep e, através do Portal da Transparência, foram localizados mais 21 263 

projetos oriundos de outras áreas da UFABC. Recorda que a questão da renovação fora discutida 264 

na Comissão Permanente de Convênios (CPCo) em duas sessões, tendo sido, ao final das 265 

discussões, emitido um parecer favorável à renovação, aprovado por unanimidade. Em discussão, 266 

são levantados os seguintes pontos: 1) relata-se que nos últimos 3 anos houve uma lacuna no 267 

atendimento por parte da Fundep que aparentou, àqueles que estavam envolvidos com os projetos 268 

na época, um descaso e falta de interesse por parte da Fundação; 2) pontua-se que os dados 269 

apresentados na Avaliação de Desempenho não refletem plenamente o grau de satisfação dos 270 

coordenadores no que tange à aprovação da renovação da Fundep como fundação de apoio, uma 271 

vez que não existia, até pouco tempo, outra alternativa; 3) faz-se diversos relatos que reforçam os 272 

pontos negativos da Avaliação de Desempenho e corroboram as deficiências apontadas. Em 273 

atenção aos comentários, a presidente em exercício recorda que este Conselho já aprovou a 274 

autorização de uma segunda fundação de apoio, a FapUnifesp, cuja relação ainda é recente, mas 275 

que permite, além da alternativa, também proporcionar que seja feita uma sistematização de boas 276 

práticas e a formulação de solicitações mais específicas. Esclarece que a Avaliação de 277 

Desempenho fornece subsídios importantes para que a Inova e a equipe responsável pudessem e 278 

possam aprimorar as relações da Fundep com a UFABC. Fábio Ferreira esclarece que o parecer 279 

favorável à renovação da Fundep como fundação de apoio não será impeditivo para o 280 

aperfeiçoamento das boas práticas ou para cobranças de melhorias. Em complemento, Sara Cid 281 

Mascareñas Alvarez, pró-reitora de Administração e Wagner Alves Carvalho, pró-reitor de 282 

Pesquisa, comunicam que esse ponto foi amplamente discutido na CPCo e corroboram os esforços 283 

de todos para o aprimoramento das relações com a Fundep e consequente melhoria dos pontos 284 

avaliados negativamente. Destacam, ainda, os avanços da parceria com a FapUnifesp que trará 285 
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alternativas de oferta para esse serviço. Não havendo mais comentários por parte do Conselho, a 286 

presidente em exercício encaminha a Avaliação de Desempenho da Fundação de 287 

Desenvolvimento da Pesquisa (Fundep) referente ao exercício de 2022 para votação. Aprovada 288 

com 3 abstenções. Em seguida, a presidente em exercício questiona o relator e os conselheiros se 289 

há algum complemento a ser feito no que se refere à proposta de recredenciamento da Fundep. 290 

Não havendo comentários adicionais, a presidente em exercício encaminha o documento para 291 

votação. A renovação da autorização da Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa (Fundep), 292 

como fundação de apoio à UFABC no biênio 2023-2024 é aprovada com 1 abstenção. Proposta de 293 

criação da Licenciatura em História. A conselheira Melissa Graciosa, relatora da matéria, recorda 294 

que a proposta foi apresentada no Expediente da I sessão ordinária do ConsUni, de 28 de março 295 

de 2023, tendo como parte demandante Mariana Moraes de Oliveira Sombrio e André Pasti, 296 

integrantes do Grupo de Trabalho (GT) do Comitê Gestor Institucional de Formação Inicial e 297 

Continuada para Profissionais do Magistério da Educação Básica (Comfor) da UFABC. Relata 298 

que, em 2016, a Reitoria publicou o Edital nº 59/2016 com chamada para propostas de criação de 299 

novos cursos de Licenciatura e foram apresentadas diferentes propostas de cursos específicos 300 

como História, Geografia, Ciências Sociais e Letras. Destas, a Licenciatura em História (LH) foi a 301 

que recebeu a recomendação da Comissão Julgadora para a criação do novo curso de licenciatura 302 

específica. Esclarece que, pensando em proporcionar formação complementar pós Licenciatura 303 

em Ciências Humanas (LCH) para os alunos ingressantes de 2020, o GT-Comfor iniciou em 2021 304 

as discussões para a criação do curso de formação específica em LH, pois entendeu que esse curso 305 

estava em estágio mais avançado dentre as possibilidades, por já ter sido recomendada pelo 306 

ConsUni e não depender da abertura de um novo Edital. Ademais, esclarece que o documento 307 

propõe a criação do curso de LH como curso de formação específica pós-LCH, que atualmente 308 

possui somente a Licenciatura em Filosofia como curso de formação específica. Justifica que a 309 

proposta configura importante marco social e regional, visto que o curso proporcionará 310 

habilitação para os egressos lecionarem tanto no Ensino Médio, quanto no Ensino Fundamental, 311 

suprindo um déficit de formação de professores nessa área. Ressalta que não há na região do ABC 312 

outra oferta, de instituições públicas ou privadas do curso de LH. Além disso, há um déficit de 313 

formação de professores, observada na Região Metropolitana de São Paulo e no Brasil, sentido 314 

especialmente nas escolas públicas com a falta de professores em todos os níveis. Com relação à 315 

estimativa das demandas sugeridas na proposta, pontua que os números apresentados levam em 316 

consideração aqueles sugeridos nas discussões ocorridas na sessão passada: i) ampliação para 60 317 

alunos por turno na LCH, aumentando dessa maneira o número de ingressantes; ii) contratação de 318 

nove novos docentes, com especialização em áreas específicas; iii) contratação ou empréstimo de 319 

um técnico-administrativo para atividades relacionadas aos estágios da licenciatura; iv) alocação 320 

de nove gabinetes para os novos docentes, que poderão ser compartilhados; v) disponibilização de 321 

duas salas de aula no campus de São Bernardo. Por fim, declara seu parecer favorável à criação do 322 

curso, sugerindo que será fundamental que as demandas sejam analisadas com mais atenção por 323 

um Grupo de Trabalho (GT) específico e que sejam empenhados esforços em todas as instâncias 324 

internas e externas pertinentes para a obtenção dos recursos necessários. A presidente em 325 

exercício esclarece que apenas a criação do curso está em deliberação na reunião e que o Projeto 326 

Pedagógico do Curso (PPC) será discutido futuramente pelo GT nomeado para esse fim. 327 

Comunica que foi enviado ao Ministério da Educação (MEC) um Ofício solicitando o aumento no 328 

número de vagas de servidores docentes e técnicos administrativos (TA), de Funções de 329 

Coordenações de Curso (FCC) e de Funções Gratificadas (FG), ressaltando que há uma boa 330 

perspectiva de diálogo junto ao MEC. Ademais, elucida que o concurso aberto recentemente para 331 

contratação de TA se refere somente ao preenchimento de vacâncias por exoneração e 332 

aposentadoria e que a demanda pela abertura de novas vagas continua em discussão com o MEC, 333 

além das discussões quanto à carreira administrativa. Passa a palavra para os representantes da 334 
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área demandante, Mariana Sombrio e André Pasti, que agradecem pela relatoria atenta e pelo 335 

apoio de todos os envolvidos de alguma maneira no processo de criação e enfatizam a importância 336 

da aprovação do curso, não só para a UFABC, mas também para a Região, pois diminui o 337 

desiquilíbrio entre os cursos de ingresso e fomenta a formação de professores. Ademais, 338 

comentam que nas discussões ocorridas na sessão passada houve a solicitação de alteração no 339 

número de vagas de alunos, de 60 para 50 alunos (25 alunos por turno) e que a solicitação foi 340 

acatada pela área demandante. André Pasti ressalta que, em relação à quantidade de docentes, 341 

foram incorporadas à demanda, questões específicas da LH, além da consideração para que esses 342 

docentes componham a pós-graduação, contribuam com os núcleos já consolidados e com a 343 

administração da UFABC. Além disso, destaca que para que o curso tenha início com a maior 344 

brevidade, são necessários cinco dos nove novos docentes propostos, cujas vagas podem ser 345 

cobertas pelas vagas de professores visitantes. A presidente em exercício registra, com satisfação, 346 

que a proposta de criação do curso é um marco importante para o desenvolvimento institucional 347 

da UFABC, além de ver com bons olhos a quantidade de pessoas reunidas, discutindo proposições 348 

positivas para a universidade, depois de um período conturbado para a ciência e a educação. Em 349 

discussão, os conselheiros manifestam forte apoio à proposta apresentada e levantam os seguintes 350 

pontos: 1) saúdam-se todos os envolvidos direta ou indiretamente na construção do documento e 351 

ressalta-se a importância da aprovação do curso de LH para a consolidação das Licenciaturas 352 

Interdisciplinares (LI) e enaltece-se o movimento estudantil na UFABC que demonstra que 353 

coletivamente é possível a conquista de muitas coisas; 2) registra-se acerca da relevância da 354 

criação do curso para a Região e para o Estado de São Paulo, curso este implicado com a 355 

realidade brasileira que poderá fomentar as políticas públicas de combate às desigualdades 356 

daqueles que, principalmente, auxiliam na construção do país; além disso, enfatiza-se os embates 357 

e violações que têm ocorrido na cidade de São Bernardo do Campo, dentre os quais, cita-se os 358 

ataques à memória da comunidade negra, nordestina, que construiu o ABC, perseguição a 359 

terreiros, desmantelamento do Museu do Trabalhador, demolição de teatros e fechamento de 360 

bibliotecas, apontando um projeto deliberado de apagamento da identidade e memória. Por isso, 361 

entende-se que a abertura do curso e a formação com excelência será capaz de promover um 362 

combate ao epistemicídio que tem sido travado cotidianamente na referida cidade. Assim, a 363 

conselheira Natália Gil, em nome do Fórum de Mulheres de São Bernardo, que também tem 364 

integrantes coletivos da comunidade negra, de integrantes do Projeto Meninos e Meninas de Rua, 365 

entende a necessidade da criação desse curso como um momento histórico para a cidade e todo 366 

Estado de São Paulo, visto que a UFABC, junto ao Núcleo de Estudos Afro-Brasileiros (NEAB), 367 

têm promovido produção acadêmica de grande relevância social. Por fim, a conselheira registra 368 

que, no momento da aprovação desse curso, os representantes do Movimento Negro Unificado 369 

tem apresentado denúncia no Ministério Público do Estado por racismo institucional na cidade de 370 

São Bernardo do Campo, tendo em vista os embates e violações que vem ocorrendo na cidade de 371 

São Bernardo do Campo; 3) sugere-se que seja considerada a possibilidade da inclusão de perfis 372 

de vagas de docentes que atuem nos programas de pós-graduação já existentes na UFABC, 373 

quando for realizada a avaliação detalhada da proposta pelo GT; 4) pontua-se que a ausência de 374 

FCC na pós-graduação é um problema de todo o sistema nacional e relata-se que esta pauta já foi 375 

levantada junto à presidência da Capes para que seja estudada a possibilidade de a instituição 376 

fornecer bolsa para os coordenadores, de maneira análoga ao que é realizado na Universidade 377 

Aberta do Brasil (UAB); 5) ressalta-se que a proposta somente prevê a contratação de um servidor 378 

técnico-administrativo para o curso de LH, porém, observa-se que a criação do curso gera um 379 

efeito cascata na universidade, aumentando a demanda de trabalho em diversos setores e solicita-380 

se um olhar cuidadoso para essa questão; 6) reitera-se a falta de infraestrutura física na UFABC 381 

no que tange aos gabinetes dos docentes, principalmente no campus de São Bernardo; 7) registra-382 

se que a abertura do curso de LH abre portas para que a universidade pense em outros cursos 383 
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específicos pós-LCH; 8) questiona-se que na Resolução ConsUni nº 151, a aprovação de novos 384 

cursos pelo Conselho, deve ser à luz da existência de condições físicas de infraestrutura e de 385 

recursos humanos já em sua aprovação e não que seja deixada para uma análise a posteriori pelo 386 

GT que será formado; 9) recorda-se que a criação de mais uma licenciatura específica refere-se ao 387 

atendimento de uma necessidade premente do Projeto Pedagógico Institucional (PPI) da UFABC 388 

que estabelece que os alunos podem seguir mais de um curso específico após os cursos 389 

interdisciplinares de ingresso, além disso, também é uma recomendação do próprio ConsUni, feita 390 

em 2017; 10) ressalta-se que a aprovação da LH cumpre uma parte do Plano Regional de 391 

Educação do Grande ABC, com o qual a UFABC se comprometeu para auxiliar no fortalecimento 392 

no campo das políticas educacionais e na formação de professores da Região. Em resposta aos 393 

comentários, André Pasti afirma que já há a preocupação dos docentes contratados para as LI em 394 

se vincularem aos programas de pós-graduação existentes na UFABC e que essa preocupação será 395 

transferida, também, para a proposta de criação da LH. Pontua que se procurou amenizar os 396 

problemas de infraestrutura tanto física, quanto de servidores, porém entende que essa é uma 397 

demanda institucional. Em relação à contratação de servidores TA, a presidente em exercício 398 

informa que é de conhecimento de todos a defasagem de TA na universidade e reforça que em 399 

todas as interlocuções realizadas com o MEC na solicitação de criação de novas vagas de TA, 400 

considera-se a criação de novos cursos. Informa que a gestão está atuando em duas frentes, 401 

considerando-se o PDI atual. A primeira se refere à conclusão dos campi que se encontram em 402 

pontos diferentes do projeto; a outra, à possibilidade da aquisição de equipamentos via doação ou 403 

parcerias público-privadas. Ademais, esclarece que os debates acerca do novo PDI e todas as 404 

discussões envoltas no desenvolvimento institucional da UFABC subsidiam ainda mais as 405 

solicitações feitas ao MEC. Com relação aos procedimentos concernentes à Resolução ConsUni nº 406 

151, esclarece que, apesar de todos serem conhecedores dos desafios presentes na UFABC ante a 407 

aprovação de mais um curso, é importante ressaltar que a criação do GT, que é resultado dos 408 

próximos desdobramentos, irá se debruçar sobre esses pontos conjuntamente com a elaboração do 409 

PPC, uma vez que nessa tramitação, novos pactos vão se firmando e novos diálogos vão sendo 410 

criados com diversos atores que respondem, também, por essas questões estruturais. Esclarece que 411 

tais atores possuem assento em vários outros espaços e podem dialogar de forma mais abrangente 412 

na comunidade acadêmica, no sentido de articular uma solução, juntamente com a Reitoria, que é 413 

protagonista no desenvolvimento dessa solução. Por fim, a relatora, Melissa Graciosa pontua que 414 

a aprovação da LH será impulso motivador na procura de subsídios para a devida implementação 415 

do curso, assim como na superação dos desafios impostos. Findas as discussões, não havendo 416 

comentários adicionais, a presidente em exercício encaminha a proposta de criação da LH para 417 

votação. Proposta aprovada por unanimidade. Expediente: Homologação do Ato Decisório nº 418 

238, que aprova o nome de Daniel Pansarelli como pró-reitor de Planejamento e Desenvolvimento 419 

Institucional. A presidente em exercício elucida que Daniel Pansarelli foi nomeado para assumir a 420 

Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento Institucional, tendo em vista a saída de Carolina 421 

Stuchi e, posteriormente, de Fábio Bittes Terra. Para que não houvesse um hiato na gestão da Pró-422 

Reitoria, aprovou-se a indicação ad referendum, porém faz-se necessário trazer a homologação 423 

dessa decisão a este Conselho. Neste momento, o interessado ausenta-se da sala. Em discussão, 424 

não havendo comentários ao relato apresentando, a presidente em exercício propõe a promoção do 425 

item para Ordem do Dia. Não havendo objeções, o item é promovido. A presidente em exercício 426 

questiona se há comentários adicionais. Não havendo manifestações, o documento é encaminhado 427 

para votação. A homologação do Ato Decisório nº 238, que aprova o nome de Daniel Pansarelli 428 

como pró-reitor de Planejamento e Desenvolvimento Institucional, é aprovada por unanimidade. 429 

Minuta de Ato Decisório que ratifica a filiação da UFABC na Associação Nacional dos Dirigentes 430 

das Instituições Federais de Ensino Superior (Andifes). A presidente em exercício esclarece que o 431 

documento se trata do atendimento à necessidade de ratificação da filiação da UFABC à Andifes 432 
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pelo Conselho máximo da universidade devido a uma alteração estatutária da própria Andifes 433 

ocorrida em 2022. Pontua que a alteração determina que a continuidade na filiação seja objeto de 434 

consulta ao Conselho máximo de cada instituição. Em discussão, não havendo comentários por 435 

parte dos conselheiros, assim, a presidente em exercício sugere a promoção do item à Ordem do 436 

Dia. Não havendo objeções, o item é promovido. A presidente em exercício questiona se há 437 

comentários adicionais em relação ao ponto de pauta. Não havendo pedidos de esclarecimentos ou 438 

comentários, o documento é encaminhado para votação. O Ato Decisório, que ratifica a filiação 439 

da UFABC na Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior 440 

(Andifes), é aprovado por unanimidade. Homologação da Resolução nº 228, de 20 de março de 441 

2023, que determina que o quantitativo de vagas e respectivos valores das bolsas de monitoria 442 

acadêmica serão estabelecidos pela ProGrad, revoga e substitui a Resolução ConsUni nº 100, 443 

aprovado ad referendum. A presidente em exercício esclarece que, em vista dos reajustes de 444 

bolsas aprovados pelo Governo Federal, a UFABC, em atendimento à Resolução de Diretrizes 445 

Orçamentárias (RDO), realizou o reajuste das bolsas que são pagas com o orçamento próprio da 446 

UFABC nos mesmos patamares anunciados pelo Governo Federal. Em vista disso, houve 447 

necessidade de dar celeridade a uma série de processos e revisão de normativos para a 448 

viabilização dos pagamentos reajustados com a maior brevidade possível. Em seguida, a pró-449 

reitora de Graduação, Fernanda Cardoso, complementa que foi necessária a aprovação da 450 

Resolução ConsUni nº 228 porque a Resolução ConsUni nº 100 pré-determinava o valor das 451 

bolsas e impedia a concretização do reajuste preterido. Assim, a referida Resolução passou a 452 

responsabilidade dos reajustes para a ProGrad, sem a atribuição de um valor fixo, porém, sempre 453 

à luz da RDO. Em discussão, não há comentários sobre o documento e a presidente em exercício 454 

sugere a promoção do item para a Ordem do Dia. Não havendo objeções à proposta, o item é 455 

promovido. A presidente em exercício questiona se há comentários adicionais na Ordem do Dia, 456 

não havendo, encaminha o item para votação. A homologação da Resolução nº 228, de 20 de 457 

março de 2023, aprovada ad referendum, é aprovada por unanimidade. Homologação do Ato 458 

Decisório ConsUni nº 236 que autoriza o afastamento do país, com ônus para a UFABC, do 459 

professor Dácio Roberto Matheus, reitor, SIAPE nº 2669171, no período de 06 a 11 de maio de 460 

2023, incluindo trânsito, para participação no V Encontro Internacional de Reitores Universia, em 461 

Valência - Espanha, aprovado ad referendum e Homologação do Ato Decisório n° 237 que revoga 462 

o Ato Decisório ConsUni nº 236, de 31 de março de 2023, em virtude da necessidade de 463 

cancelamento da viagem do reitor, professor Dácio Roberto Matheus, SIAPE nº 2669171, no 464 

período de 06 a 11 de maio de 2023, incluindo trânsito, para participação no V Encontro 465 

Internacional de Reitores Universia, em Valência - Espanha, aprovado ad referendum. A 466 

secretária-geral, Carolina Moutinho Duque de Pinho, elucida que, em virtude da necessidade de 467 

aprovação por este Conselho dos afastamentos internacionais do reitor e por não ter havido tempo 468 

hábil, o Ato Decisório ConsUni nº 236 foi aprovado ad referendum, porém, devido à uma 469 

incompatibilidade de agenda do reitor, a viagem que estava programada teve de ser cancelada, 470 

gerando procedimentos administrativos que culminaram na elaboração do próximo item, referente 471 

ao Ato Decisório ConsUni nº 237, que revoga o Ato Decisório ConsUni nº 236, tornando-o sem 472 

efeito. Esclarece, todavia, que há a necessidade da homologação por este Conselho de ambos os 473 

Atos Decisórios, visto que foram aprovados ad referendum. Por questões regimentais, a 474 

presidente em exercício passa a deliberar os documentos separadamente e abre a plenária para 475 

discussão da homologação do Ato Decisório ConsUni nº 236. Não havendo manifestações, sugere 476 

a promoção do item para a Ordem do Dia. Não havendo objeções à proposta, o item é promovido. 477 

A presidente em exercício questiona se há comentários adicionais na Ordem do Dia, não havendo, 478 

encaminha o item para votação. A homologação do Ato Decisório ConsUni nº 236 que autoriza o 479 

afastamento do país, com ônus para a UFABC, do professor Dácio Roberto Matheus, reitor, 480 

SIAPE nº 2669171, no período de 06 a 11 de maio de 2023, incluindo trânsito, para participação 481 
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no V Encontro Internacional de Reitores Universia, em Valência - Espanha, aprovado ad 482 

referendum, é aprovada por unanimidade. Em seguida, considerando os esclarecimentos, a 483 

presidente em exercício questiona se o Conselho tem algum comentário em relação ao Ato 484 

decisório nº 237. Não havendo manifestações, também sugere a promoção do item para a Ordem 485 

do Dia. Não havendo objeções à proposta, o item é promovido. A presidente em exercício 486 

questiona se há comentários adicionais na Ordem do Dia, não havendo manifestação em relação 487 

ao exposto, encaminha o item para votação. A homologação do Ato Decisório n° 237 que revoga 488 

o Ato Decisório ConsUni nº 236, de 31 de março de 2023, em virtude da necessidade de 489 

cancelamento da viagem do reitor, professor Dácio Roberto Matheus, SIAPE nº 2669171, no 490 

período de 06 a 11 de maio de 2023, incluindo trânsito, para participação no V Encontro 491 

Internacional de Reitores Universia, em Valência - Espanha, aprovado ad referendum, é aprovada 492 

por unanimidade. Por fim, o vice-presidente em exercício, Marcelo Zanotello, reforça o convite 493 

para que todos e todas se envolvam nas discussões acerca da formulação do novo PDI da 494 

universidade, destacando ser esse documento uma construção coletiva, a partir das demandas, 495 

necessidades e apontamentos feitos pela comunidade da UFABC. Como nenhum dos participantes 496 

deseja fazer uso da palavra, a presidente em exercício agradece a presença de todos e encerra a 497 

sessão às 17h37. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de 498 

Conselhos, Katia Tonello Semmelmann e Jeanderson Carlos de Souza Silva, assistentes em 499 

administração da Divisão de Conselhos, em conjunto com a secretária-geral, Carolina Moutinho 500 

Duque de Pinho, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo Conselho. 501 
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